
Еще студенты, 
но уже супруги
В Ивановской области 
254 студенческих семьи. 
Как живут молодые люди и 
почему решились на ранний брак
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Человек 
из девяностых
Интервью с Андреем Серовым: 
чем сейчас занимается 
бывший владелец «Еды» 
и «Шуйской водки»
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Легионеллы 
в кондиционере 
Инфекции и паразиты, 
поджидающие в отпуске. 
«РК» обратился за консультацией 
к врачу-инфекционисту
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Жить – 
как карта ляжет
С какими запросами приходят 
ивановцы к тарологу
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Мое текстильное 
прошлое

День текстильщика мы с под-
ругами-одноклассницами тоже 
отмечаем. И много лет не изме-
няем этой традиции. Нет, у нас 
у всех разные профессии, не 
связанные с этой отраслью, но 
в девятом и десятом классах, в 
начале 1980-х, нам довелось 
поработать ткачихами на ива-
новской фабрике имени рабочего 
Ф. Зиновьева, что на улице Гро-
мобоя. 

У нашей школы № 1 были 
шефы, как раз оттуда,  и в 
учебную программу входи-
ла практика на текстильном 
предприятии. Рабочих не хва-
тало даже в те времена. К нам 
в школу постоянно приходили 
представители фабрики, рас-
сказывали об условиях труда, 
зарплатах, положенных льготах, 
санаториях, пионерлагерях и 
прочих прелестях фабричной 
жизни. Но у моих одноклассни-
ков в планах было поступать в 
институты, поэтому особого ин-
тереса эти беседы не вызывали. 
Тем не менее практику никто не 
отменял: раз в неделю в школе 
был неучебный день и мы шли 
работать настоящими ткачихами. 

Конечно, сначала было обу-
чение: нам рассказывали и по-
казывали, как работает ткацкий 
станок, как завязывать узлы на 
оборвавшихся нитях основы, 
как менять уток, в каком случае 
вызывать помощника мастера. 
Особое внимание было уделено 
технике безопасности – куда 
нельзя совать руки. Мы работали 
на пневматических станках – 
на тот момент современных, 
хотя на той же фабрике было и 
оборудование, работавшее еще 
с 19 века. 

 Не помню, какие тогда были 
нормы выпуска, но точно знаю, 
что наша школьная бригада не-
намного отставала от работниц. 
Мы могли взять в работу не более 
8–10 станков одновременно, у 
взрослых ткачих их было 20 и 30. 
За работу нам платили. На летней 
обязательной практике после 9-го 
класса мы получали аж по сто 
рублей – для девчонок в 1980-е 
это были очень хорошие деньги. 
Моя подруга, у которой было в ра-
боте 16 станков, получила почти 
150 рублей за месяц – тогда это 
вызывало восхищение.

Вообще, фабрика нам нра-
вилась, она дышала стариной, 
каким-то прошлым веком, ну 
и, конечно, текстильной пылью. 
Помню, нам выдавали талоны 
в фабричную столовую на очень 
вкусные обеды. А еще специаль-
ную, смешную обувь и ситцевые 
халаты. Бригадир и мастер тре-
бовали обязательно повязывать 
косынки, чтобы волосы не по-
пали в механизм работающих 
станков. Из раздевалки до цеха 
мы бежали по каким-то коридо-
рам и чугунным лестницам, на 
которых были выбиты надписи 
с ятями, а молодые поммастера, 
электрики и грузчики заигрыва-
ли с нами.  

Это были прекрасные непол-
ные два года моей текстильной 
жизни. Наверное, стоило сопри-
коснуться с ней. А как иначе в 
текстильном городе? Поздравляю 
всех причастных. С праздником, 
текстильщики! 

Ольга Хрисанова

По данным областного департамента экономи-
ческого развития и торговли, объем отгруженной 
продукции предприятий легкой промышленности 
за прошлый год вырос до 160 млрд рублей.

Ивановская область удерживает лидерство в 
России по производству отдельных видов продук-
ции легкой промышленности, выпуская 
95% медицинской марли, 80% хлопчатобумажных 
тканей, 78% постельного белья, 74% трикотажных 
или вязаных полотен, 31% нательного трикотаж-
ного или вязаного белья и также 31% хлопчатобу-
мажной пряжи и 23% льняных тканей.

Если сравнивать с цифрами за 2020 год, то вы-
рос выпуск марли и трикотажных изделий, но при 
этом сократилось производство хлопчатобумаж-
ных тканей (минус 7% от общероссийской доли), 
хлопчатобумажной пряжи (минус 8%), льняных 
тканей (минус 25%).

Некоторое снижение производства фиксирует 
и оперативная статистика Ивановостата. Так, за 
январь-апрель сократилось производство хлопча-
тобумажной пряжи на 13%, производство постель-
ного белья на 6%, производство трикотажного и 
вязаного полотна на 5% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. Рост при этом 
показали нетканые материалы. 

Несведущему человеку трудно ориенти-
роваться в процентах и миллионах квадратных 
метров, поэтому попробуем наглядно показать 
успехи ивановских текстильщиков. За прошлый 
год в регионе выпущено 1107,4 км2 тканей. Этими 
полотнами можно покрыть 155 тысяч футбольных 
полей или такие государства, как, например, Син-
гапур или Доминикана, – еще и останется. 

О сложностях ивановских швейников – 
читайте на стр. 4.

Каждый десятый 
текстильщик – 
ИВАНОВЕЦ

День работников текстильной и легкой промышленности (8 июня) для Ивановской 
области все еще остается «престольным» праздником. В отрасли занято почти 27 тысяч 

жителей региона – это примерно десятая часть от всех текстильщиков страны

Какие дороги отремонтируют 
в этом году

Глава города Александр Шаботинский проверил ход ремонт-
ных работ на улице Плесской. Асфальтобетонное покрытие в этом 
году уложат на участке от реки до перекрестка с улицей 5-й Снеж-
ной. «В рамках бюджетных лимитов мы выполним работы до раз-
воротного кольца общественного транспорта. Оставшийся участок 
в этом году будет отфрезерован и отсыпан крошкой. В будущем 
мы с депутатами городской думы, с ТОСом будем предусматривать 
средства, чтобы закрыть асфальтом и оставшийся участок», – с
ообщил Александр Шаботинский.

Список дорог, которые также запланированы к ремонту в 
этом строительном сезоне, –  на стр. 7. 
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Юные ивановцы  
прошли курс молодого бойца

В Иванове прошли праздничные мероприятия, приуроченные ко Дню защиты 
детей. Познавательное занятие для будущих защитников Отечества в ТОС «Друж-
ный» провели депутат Ивановской городской думы Иван Андреев, исполнительный 
директор Ассоциации ветеранов СВО Ивановской области, гвардии майор ВДВ Денис 
Тупицын и представители ветеранской организации региона «ВоИн». Ребята смогли оз-
накомиться со сборкой и разборкой стрелкового оружия, увидеть процесс снаряжения 
патронов в магазин. «Ребята проявили живой интерес к теме, – говорит Денис Тупи-
цын. – Конечно, не обошлось на празднике без развлекательной программы и сладких 
подарков. Отдельное спасибо за организацию мероприятия председателю ТОС Елене 
Охремчук. Дети остались довольны, а это главное». 

Детям интересно было пообщаться с героями СВО. 

Выпускной для дошколят
В детских садах прошли выпускные для воспитанников, которые в этом году 

пойдут в школу. Одно их таких мероприятий состоялось в детском саду № 16 на улице 
Полка Нормандии-Неман. Ребята подготовили творческие номера – читали стихи, 
пели песни, танцевали. В зале было много улыбок – родители активно поддерживали 
своих детей.

По приглашению заведующей Марины Герасимовой в мероприятии участвовал 
член Ассоциации ветеранов СВО Ивановской области, майор военно-транспортной 
авиации Дмитрий Тищенко. Он поздравил выпускников, их родителей и коллектив 
детского сада со столь важным событием.

Дети с гордостью получили из рук ветерана СВО Дмитрия Тищенко медаль выпускника. 

ЧТОБЫ МОЖНО БЫЛО 
С КОМФОРТОМ  

ПРОЕХ АТЬ И ПРОЙТИ
В Иванове активно идут ремонтные дорожные работы. За их качеством и сроком 

исполнения следят общественники и активисты «Единой России». Особое внимание – 
тем местам, которые жители называли самыми проблемными. На днях в таких эпицен-
трах ремонтных работ вместе с главой города Александром Шаботинским побывали 
координатор проекта «Единой России» «Школьный двор» по Фрунзенскому району, 
директор ООО «Техмаш» Дмитрий Вопиловский и руководитель городского партпро-
екта «Обнимая сердцем», директор школы № 54 Ольга Ганичева. 

«Осмотрели участок на улице Станкостроителей. Весной тут не то что легковушки –  
автобусы проваливались, мусоровозы застревали. Сейчас уже половину дороги отре-
монтировали, – говорит Дмитрий Вопиловский. – Нижний слой из крепкого асфальто-
бетона, сантиметров 8. На ремонт дороги выделен 31 миллион рублей. Гарантия –  
5 лет. Будем следить, чтобы все отремонтировали как надо и на долгие годы». 

Также общественники побывали в микрорайоне ЖБК, где шла борьба с подтопле-
ниями. «Жители давно жаловались, что после паводков вода не уходит с участков – так 
было почти до мая, – говорит Ольга Ганичева. – Мы на днях проверили, как обстоят 
дела. Оказалось, здесь работает старая советская система водоотвода. Многие трубы 
и каналы не были обозначены на картах – их приходилось искать вслепую. Перелом 
наступил после того, как нашли и расчистили ключевой водопропускной канал. Теперь 
вода уходит быстро, уровень заметно снизился».

Дмитрий Вопиловский (слева) и Ольга Ганичева – с общественным контролем дорожных работ. 

В ситуацию 
с проездом 

на Кавалерийской 
вмешался депутат

«У нас на Кавалерийской, 16, две беды: 
дороги и парковки», – говорят жители. За 
решением проблемы они обратились к 
депутату Ивановской городской думы Ев-
гению Ячменеву. На встрече во дворе люди 
пожаловались на плохое состояние межквар-
тального проезда – много ям, после осадков 
образуются большие лужи. Жители просят 
хотя бы подсыпать участок щебнем. 

«Дорога здесь важная – идет к школе  
№ 20, тут и взрослые, и дети часто ходят. 
Нужно чтобы она была безопасной, – гово-
рит депутат Евгений Ячменев. – Состояние 
дороги еще и зависит от ливневого колодца, 
он тоже нуждается в ремонте, чтобы избе-
жать подтоплений территории. Поэтому 
проблему надо решать комплексно».

Депутат Ивановской городской думы Евгений 
Ячменев на встрече с жителями. 

Прогуливаясь по центру Иванова, с 
одной стороны, можно увидеть много 
зелени, радующей глаз, а с другой – есть 
и беспорядочные заросли, свисающие 
над головами прохожих аварийные ветки. 
Член Общественного совета города Иван 
Корнилов специально обошел центр го-
рода, чтобы выявить аварийные деревья, 
которые порой растут из-под фундамен-
тов зданий, разрушая их. 

Такие наклонившиеся деревья представляют опасность. 

Член 
Общественного 
совета Иванова, 
председатель 
реготделения 
Союза 
реставраторов 
России Иван 
Корнилов

В ухоженном 
городе 
хочется жить

«Это можно изменить с минимальны-
ми затратами, а то и вовсе без них, –  
уверен общественник. – Мероприятия 
простые – санитарная обрезка и удаление 
сухих деревьев; покос травы, расчистка и 
формирование тропинок, многие из кото-
рых уже протоптаны по удобным направ-
лениям. Можно установить лавочки за 
счет бизнеса – в обмен на рекламу. И вид 
сразу будет другой. В ухоженном городе 
хочется жить. В нем не хочется ломать 
или мусорить».
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В соседней Владимирской области 
впервые обнаружили шакалов. В 2024 го- 
ду двух «необычных волков» добыли  в 
Ковровском и Меленковском районах 
(данные региональной Госохотоинспек-
ции). Чтобы определить их вид, образцы 
тканей направили на ДНК-анализ. Ре-
зультат показал, что это обыкновенные 
шакалы. Прежде этот вид не встречался 
во Владимирской области, и это первая 
подтвержденная встреча с шакалом в 
центральной части Нечерноземья.

Традиционный ареал обитания хищ-
ников – юг России, в основном – Север-
ный Кавказ. Но в последние годы шакалов 
замечают все дальше от привычных мест –  
в Московской, Ленинградской и Архан-
гельской областях. Специалисты объ-
ясняют это изменением климата: зимы 
стали мягче и малоснежнее. Кроме того, 
вырубка лесов и строительство дорог 
облегчили движение животных на север. 

Возможность появле-
ния шакалов в Ивановской 
области прокомменти-
ровал для «РК» Дмитрий 
Чудненко –  кандидат 

биологических наук, доцент кафедры 
биологии ИвГУ:

– Расширение ареала связано с кли-
матическими изменениями, такое бывает 
часто. Появление шакалов во Владимир-
ской области не говорит о том, что они 
расселяются и придут в Ивановскую. 
Даже не говорит о том, что они останутся 

у соседей. Возможно, это единственные 
два шакала, которые перешли во Влади-
мирскую область. Поэтому есть большой 
вопрос относительно дальнейшего их 
перемещения.

Внешне шакалы напоминают мини-
атюрных волков, но с серо-рыжей или 
золотистой шерстью. Чаще всего их можно 
встретить в заросших низинах и болотах, 
у водоемов. А также вблизи деревень, где 
они не проявляют страха перед человеком.  

Питается шакал всем, что ему уда-
ется найти: грызунами, птицами, ля-
гушками, насекомыми, рыбой. Он легко 
поедает падаль, а при случае наведыва-
ется в птичники и амбары. Перед охотой 
животное громко и неприятно воет – 
этот сигнал подхватывает вся стая 

Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

Ивановский текстиль: 
верность традициям, 
курс на инновации
День работников текстильной и лег-

кой промышленности – значимый празд-
ник для всех, кто связан с этой важной 
отраслью. В 2025 году мы отметим его 
8 июня.

Для нашего региона текстильная и 
легкая промышленность всегда были и 
остаются одними из ключевых отраслей, 
определяющих развитие экономики горо-
да и всей области. По итогам 2024 года в 
общем объеме отгруженных товаров по 
обрабатывающим производствам 50,6% 
занимает производство текстильных из-
делий и одежды.

Сегодня в отрасли работают как круп-
ные, известные производители с богатой 
историей, так и молодые, динамично раз-
вивающиеся предприятия. Среди лиде-
ров – Ивановский парашютный завод 
«Полет», крупнейший в России произво-
дитель современных спортивных пара-
шютов, востребованных как в стране, так 
и за рубежом. Ивановский меланжевый 
комбинат славится тканями для фирмен-
ной, специальной и корпоративной одеж-
ды, здесь успешно сочетают традиции с 
инновациями.

Среди перспективных молодых ком-
паний – «ЛидерТекс», которая специали-
зируется на производстве рабочих перча-
ток, спецодежды и домашнего текстиля. 
Компания постоянно расширяет ассорти-
мент и внедряет новые технологии. Также 
заслуживает внимания группа предпри-
ятий «Меркурий», производящая мем-
бранные ткани с особыми свойствами – 
огнестойкие, антистатические и другие. 
Их продукция применяется для пошива 
верхней одежды, спортивной экипиров-
ки и спецодежды. 

Интерес к профессиям, связанным 
с текстилем, не угасает: Ивановский го-
сударственный политехнический уни-
верситет и колледж легкой промышлен-
ности ежегодно подготавливают новые 
кадры для нашего текстильного буду-
щего. А значит, есть уверенность, что 
отрасль будет и впредь жить и разви-
ваться!

Уважаемые работники текстильной и 
легкой промышленности, ветераны от-
расли! От всей души благодарю вас за ма-
стерство и преданность делу, вы настоя-
щие хранители вековых традиций и при 
этом всегда открыты для инноваций и пе-
редовых технологий. Спасибо за ваш на-
пряженный ежедневный труд, ваши зна-
ния, умения, постоянное стремление к 
развитию на благо экономики региона. 

КСТАТИ:
По данным областного департамента природных ресурсов и экологии, год назад в наших 
лесах обитали 13 благородных оленей, 20 волков, 145 бурых медведей, 176 рысей, 214 кабанов, 
225 енотовидных собак, 253 пятнистых оленя, 1,2 тысячи лис, 10,2 тысячи лосей. 

Интересна динамика по некоторым видам: так, за десять лет почти в два раза увеличилось 
количество лосей, в 3 раза – медведей, в 1,6 раза больше стало пятнистых оленей. 
Антирекорд установили кабаны: их поголовье в ивановских лесах сократилось почти в 16 раз.

Под Ивановом завоют шакалы? 
текст: Александра Виноградова
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Новый созыв 
городского 
общественного 
Совета

Состоялось первое заседание 8-го созы-
ва городского общественного Совета. Глава 
города Александр Шаботинский выразил 
уверенность, что работа будет выстраивать-
ся в рамках конструктивного диалога как 
со структурами мэрии, так и с жителями 
города. Несмотря на то что повестка первого 
заседания состояла из организационных 
вопросов, мэр обсудил с членами Совета 
волнующие их вопросы, касающиеся благо-
устройства, экологии, строительства.

Председателем общественного Совета 
избрана директор средней школы № 54 
Ольга Ганичева. Заместителем – председа-
тель городской организации ВОО ветеранов 
(пенсионеров) войны, труда, Вооруженных 
сил и правоохранительных органов, почет-
ный гражданин города Николай Быстров, 
а секретарем – директор детской школы 
искусств Ольга Митрофанова.

В основе программно-аппаратного 
комплекса «Алькор-М», представленного 
в 98-м детском саду, заложена нейросе-
тевая аналитика. Система способна без 
участия человека обобщать и передавать 
информацию о событиях на объекте и 
прилегающей территории. ИИ анали-
зирует поступающие с объекта защиты 
данные и передает информацию в центры 
принятия решений. «Камера видеонаблю-
дения фиксирует наличие транспортных 
средств, людей, также могут детектировать 
оставленные предметы, и аналитика уже 
по видеопотоку распознает тревожность 
событий», – пояснил специалист. В случае 
обнаружения проблемы сигнал поступает 
в орган реагирования, например в охран-
ное предприятие либо в Росгвардию.

В детском саду № 2 инвестиционный 
проект по обеспечению охраны осущест-
вляет ивановское охранное предприятие. 
Помимо установки по периметру объектов 
сигнализации, которая включает камеры 
видеонаблюдения, датчики объема, дви-
жения, шума и другое оборудование, пред-
полагается бесплатное патрулирование 
детских садов в вечернее время экипажа-
ми групп быстрого реагирования (ГБР). 

«В каждом случае есть свои нюансы, но 
мы хотим добиться того, чтобы эти систе-
мы, во-первых, исключили человеческий 
фактор: в данном случае наличие ночно-
го сторожа, функции которых зачастую 
выполняют люди преклонного возраста. 
Кроме того, в случае проникновения на 
территорию лиц, которые не имеют на это 

права, отследить и в минимально короткие 
сроки сообщить группе быстрого реагиро-
вания, – поделился впечатлениями глава 
города Александр Шаботинский. – Сей-
час мы сравнили эти варианты и сделаем 
вывод: каким путем идти дальше. Прежде 
всего – это безопасность, во-вторых, вне-
дрение этой системы во Владимире позво-
лило сократить бюджетные средства. Мы 
тоже считаем бюджетные деньги, и у нас 
есть куда их потратить, например на укре-
пление материально-технической базы 
детских садов и школ. Поэтому сейчас 
сделаем выводы, подготовим техническое 
задание из того, что мы увидели, и будем 
выставлять на конкурс. А уже дальше пусть 
участники этого рынка соревнуются: кто 
лучше, качественнее, дешевле».

Системы безопасности  
для детских садов
Искусственный интеллект вместо ночных сторожей

В Иванове апробированы и готовы к работе два вида  
систем охранной сигнализации для детских садов.  
Глава областного центра Александр Шаботинский посетил 
дошкольные учреждения № 2 и 98, где встретился  
с руководством охранных предприятий и узнал мнение 
заведующих детскими учреждениями о новых системах
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Плати за каждый КИЗ
Предпринимательница Мария Кулаги-

на: «Первая волна началась еще в 2021 году, 
но не по всем категориям. Мы попали во вто-
рую в 2024 году, когда добавилась нательная 
одежда – мы как раз шьем платья, туники, 
сарафаны. На каждое изделие мы должны 
наклеить так называемый КИЗ (контрольный 
идентификационный знак) – это уникальный 
код, который присваивается каждой единице 
маркируемого товара. Он является элемен-
том национальной системы цифровой мар-
кировки товаров «Честный знак». 

Все это стоит определенных денег, по 
нашей категории – 60 копеек за каждое 
изделие. Выпустили 5 тысяч одинаковых 
халатов – нужно заплатить 3 тысячи ру-
блей, и так по каждому виду. То есть к 
обязательному QR-коду добавилась, вто-
рая наклейка – КИЗ, и они должны соот-
ветствовать друг другу. Как я понимаю, 
при желании покупатель, а скорее всего, 
проверяющий из налоговой наведет на 
код сканер (или смартфон, если на него 
установлено специальное приложение) 
и прочтет всю информацию: к примеру, 
производитель ООО «Ромашка», красное 
платье, размер 52, состав – хлопок 100%. 
И так на каждый размер и каждое изделие. 
Перепутать нельзя, это будет нарушением. 
Оптовых поставок мы не отгружаем – ра-
ботаем только с маркетплейсами». 

Чтобы система работала, произво-
дители должны были установить на свои 
компьютеры специальную программу, 
которая интегрируется с национальной 
системой цифровой маркировки това-
ров «Честный знак». На деле программа 
оказалась совершенно неудобной и ма-
лоэффективной. Марии, как и многим 
предпринимателям, пришлось покупать 
дополнительное, более понятное в при-

менении программное обеспечение, и это 
тоже вылилось в копеечку.

«Система такая, – поясняет Мария. – Ты 
открываешь на свой магазин личный каби-
нет в «Честном знаке», там идет интеграция 
с налоговой, МВД и всеми структурами, они 
подтягиваются автоматически. И там есть 
еще главное – «национальный каталог», в 
который любой покупатель и попадает при 
желании. Отсканирует вот эту наклейку на 
товаре и получит полную информацию о 
нем. И вот чтобы это было возможно, мы 
платим за каждый шаг: за личный кабинет, 
за членство в нацкаталоге, само собой, на-
логи, за каждый КИЗ и так далее. В целом 
после введения маркировки наша продук-
ция подорожала примерно на 5%». 

Разобрался – сэкономил
Казалось бы, удорожание не такое уж 

и существенное, но многие производители 
закрылись. Мария знает тех, кто не выдер-
жал новых требований и условий. Почему? 

«Стало все прозрачно, ни одно изделие 
невозможно продать без этого КИЗа, даже 
оптовикам. Да и открыть сам личный ка-
бинет в «Честном знаке» не так уж и просто. 
Людям пришлось платить большие деньги 
за помощь специалистов. Лично я не плати-
ла – разобралась сама, но чего мне это стои-
ло: целый месяц не поднимая головы сидела 
и вникала. Да и сама госпрограмма была 
не готова к такой нагрузке, когда вся стра-
на сразу начала ее применять. Зависание 
было на каждом шагу, выдавалась ошибка 
на английском – что делать, как понять? 
Рассчитывать на техподдержку тоже было 
нереально – они там сами ничего толком 
еще не знали. К тому же в 17:00 работники 
«Честного знака» выключали компьютер и 
шли домой. А маркетплейсы продукцию без 
маркировки уже не принимали. Вот стоят 
150 коробок с товаром, а его отгрузка за-
висит от устранения ошибки в системе. А 

как устранить? Никто не знает. Было очень 
трудно, поэтому у многих предпринимате-
лей просто не выдерживали нервы, конча-
лись силы, деньги и они закрывались».

Нельзя сказать, что государство со-
всем не помогало разобраться – какие-то 
семинары, где вопросы разъясняли, все же 
проходили, в том числе и через центр «Мой 
бизнес». Но если есть спрос, есть и пред-
ложение – на рынке появилось множество 
компаний по оказанию информационных 
услуг. И расценки у них были далеко не 
скромными. Например, открыть личный ка-
бинет в «Честном знаке» – 50 тысяч рублей. 
«Открывается он на организацию, у меня 
их три на всех маркетплейсах, – сетует Ма-
рия. – Получается, мне нужно было отдать 
просто так 150 тысяч. Но я-то сэкономила, 
потому что разобралась сама, а многие пла-
тили, просто чтобы продолжить работать. 
При этом мало открыть этот личный каби-
нет, им надо пользоваться. Без специальной 
программы это очень сложно, мы ее купили, 
а это опять расходы, причем ежегодные». 

Наклейка не для покупателя 
Предпринимательница Светлана Ев-

геньева рассказывает: «У меня производ-
ство комплектов постельного белья. Набор 

подбирается примерно из 4–5 предметов, 
на каждый нужно сделать наклейку и, есте-
ственно, заплатить за каждую. Без этой 
маркировки торговать нельзя ни в интер-
нете, ни на рынке. Придут проверяющие со 
сканером, «пикнут», посмотрят: совпадает 
ли информация в «Честном знаке» с этикет-
кой. Действительно ли наволочка голубая 
в розовый цветочек, а простынь розовая в 
голубой, двуспальная ли она.

Ну кому это нужно? Покупателям? Они 
и так видят товар. Им вообще эта наклейка, 
из-за которой столько денег и сил тратятся, 
не нужна. И наш потребитель никогда не бу-
дет устанавливать себе на телефон никаких 
специальных приложений, чтобы проверять 
постельное белье на контрафакт. А ведь 
именно так всем объясняли, для чего нуж-
на маркировка, – для борьбы с подделками. 
Мол, вот ваша продукция будет идентифи-
цирована, это защита вашего бренда, чести 
фирмы и бизнеса. На самом деле это нужно 
только для того, чтобы его контролировать 
и брать дополнительные деньги. 

У меня швейный цех на 100 квадратных 
метров, работают всего шесть человек, объ-
емы небольшие. Но мне пришлось платить 
программистам (лучше не спрашивайте 
сколько), чтобы войти в эту нацсистему, что-
бы государству было видно, как я работаю. 
И оно с меня берет теперь просто так допол-
нительно порядка 30–40 тысяч ежемесячно 
только за этот якобы «честный знак».

Я знаю фирмы, где оборот не как у 
меня, а миллионный, так там для работы с 
этой системой наняли отдельного сотруд-
ника – это еще расходы. Понимаю, что от-
менить уже ничего не получится, придется 
подстраиваться, платить – с государствен-
ной машиной не поборешься. Но ведь мы 
закладываем эти расходы в цену товара –  
это же понятно всем. Где же здесь забота 
о покупателях? Предприниматели сами 
заинтересованы в качестве своего това-
ра, да и потребитель выбирает то, что ему 
подходит: дешевый ситец или дорогой са-
тин – это рынок. Все понимают, что вся эта 
задумка была именно для учета бизнеса. 
Складывается ощущение, что государство 
ищет все новые и новые способы контроля, 
потому что нам не доверяет, а это не пар-
тнерские отношения» 

ЧЕСТНЫЙ ЛИ ЗНАК?
Что усложняет жизнь ивановским текстильщикам

текст: Ольга Хрисанова
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 Третья волна маркировки текстиля 
затронула нательное белье, корсетные, 
чулочно-носочные, купальные изделия, 
головные уборы, перчаточные, готовые 
штучные текстильные и текстильно-
галантерейные изделия.
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Шишловым Леонидом Васильевичем, почтовый адрес: 153003 г. Иваново, ул. Париж-

ской Коммуны, д. 7-а, оф. 307а, тел.: (4932)59-08-44, e-mail: 590844@mail.ru квалификационный аттестат № 37-11-9, 

номер регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность № 8171  выполня-

ются кадастровые работы в отношении земельного участка, расположенного по адресу: Ивановская область, г. Ива-

ново, ул. 11-я Линия, д. 23  с К№ 37:24:040625:27.

Заказчиком кадастровых работ является Овчинникова Н.В. адрес: Ивановская область, г. Иваново, ул. 11-я Линия, 

д. 23 телефон 8-920-732-47-31. Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ 

состоится по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. Парижской Коммуны, д. 7а, офис 307а «07» июля 2025 г. в 10 

часов 00 минут. 

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться с «06» июня  2025 г. по «07» июля 2025 г. по 

адресу: 153003 г. Иваново, ул. Парижской Коммуны, д. 7а, оф. 307а. Требования о проведении согласования местопо-

ложения границ с установлением таких границ на местности и (или) в письменной форме обоснованных возраже-

ний о местоположении границ земельных участков после ознакомления с проектом межевого плана принимаются с 

«06» июня 2025 г. по «07» июля 2025 г по адресу: 153003 г. Иваново, ул. Парижской Коммуны, д. 7а, оф. 307а.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение границы: 

Ивановская область, г. Иваново, ул. 12-я Линия, д. 26  с К№ 37:24:040625:38; Ивановская область, г. Иваново, пр. Шах-

тинский, д. 38  с К№ 37:24:040625:6. И иные з/у непосредственно прилегающие к объекту кадастровых работ. При 

проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий лич-

ность, а также документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона 

от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

С 1 марта в России стартовала третья волна маркировки текстильных изделий. Первые две пережили 
далеко не все ивановские предприятия. Но те, что остались, только закалились в борьбе за выживание. 
Как это было, как отразились новые требования закона на стоимости товаров и кому вообще это нужно? 
Об этом «РК» рассказали две ивановские предпринимательницы из сферы швейного бизнеса

За первые четыре месяца 2025 года 
ивановские предприятия изготовили 
20,3 млн единиц постельного 
белья. Сшито 118 тысяч платьев 
(кроме трикотажных), 6 млн единиц 
нательного белья.

Ивановская область – не передовик 
в маркировке изделий текстильной 
промышленности. Согласно 
официальным данным за прошлый 
год, в топ-5 регионов по объемам 
маркировки входят Москва, Санкт-
Петербург, Московская, Новосибирская, 
Свердловская области.
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Личная свобода важнее личной жизни?

Раньше свадьба в 20 лет считалась обыденностью. 
Сегодня – скорее исключение. На возраст 20–24 лет 
приходится лишь 25% замужеств у ивановских девушек 
(данные Росстата за 2023 год). Что касается ивановских 
мужчин, то основной период свадеб у них начинается 
после 25. 

Демографы фиксируют тенденцию: молодые люди 
все чаще откладывают создание семьи. Причин тому 
множество, и не все из них связаны с финансами. 

Психолог Надежда Моторина рассказала нам: «Сей-
час молодые люди нацелены на получение образования, 
построение карьеры и саморазвитие. Они уделяют много 
внимания личной свободе, хобби, увлечениям и путе-
шествиям. Все чаще от молодежи можно услышать, что 
чувствовать себя счастливым можно без семьи». Дело 
в том, что многие хотят сначала ощутить свободу и 
уверенность. Да и брак уже не считается обязательным 
условием для совместной жизни и рождения детей. «Тем 
не менее создание семьи – это возможность почувство-
вать стабильность и уверенность. Важно только, чтобы 
этот выбор был осознанным шагом для обоих», – пояс-
няет специалист.

«Мы семья, хоть и без штампа в паспорте»
Раньше молодые люди женились, потому что «так 

положено». Сейчас многие хотят сначала стать самосто-
ятельными. Студентка Ивановского РАНХиГС Эльмира 
Ельцова живет вместе со своим молодым человеком. 
Но считает, что им еще рано задумываться о браке. «О 
свадьбе пока думать нет смысла, так как предложение 
молодой человек не делал. Но я и сама понимаю, что 
рановато. Он на ноги встает после армии, да и мне еще 
даже 20 нет. Но это не значит, что мы не видим себя 
семьей. Безусловно, мы уже семья. Мы съехались и жи-
вем вместе. Но для штампа в паспорте еще рано. Сейчас 
мы активно развиваемся и зарабатываем. Но в будущем 
законно стать семьей можно и в съемном жилье, и со 
средней зарплатой. Особенно если задумываться о детях. 
Мы хотим дать им самое лучшее. Но нет ничего страш-
ного, если вдруг бог даст нам ребенка пораньше. Сейчас 
часто слышу от молодежи, что они готовы сделать аборт, 
потому что не пожили для себя или думают, что не спра-
вятся. Мы с молодым человеком эту тему обсудили дав-
но. Если ребенок появится раньше, чем мы планируем, 
то рожать будем точно. Об аборте не может идти речи».

Однако среди молодежи есть те, кто осознанно идет 
к свадьбе и совместному будущему. Они решили не 
ждать диплома и уже делят семейный бюджет. 

После загса многое меняется
Екатерина и Михаил обучаются в Ивановском 

государственном медицинском университете на лечеб-
ном факультете. Екатерина – на 5-м курсе, Михаил уже 
оканчивает вуз.

«Познакомились мы в университете на репетиции «Дня 
лечебника». Вместе три года, и почти год как муж и жена. 
Отношения строили сразу с мыслью о семье, но четкое 
осознание пришло на свадьбе лучшего друга мужа. 

Совмещать учебу, быт, отношения и работу (у мужа 
их две) трудно. Чаще, конечно, страдает быт. Но недопо-
ниманий из-за этого почти не возникает. Мы осознаем 
уровень нагрузки друг у друга. И нам всегда есть что об-
судить: мы учимся в одном вузе, стажировались в одних 
и тех же больницах и работаем вместе сейчас. Учебные 
и рабочие трудности только сближают. И это ощущает-
ся по-особенному, когда вы муж и жена. Карьера – это 
отлично. Реализация в профессии, безусловно, приносит 

счастье. Но для нас было важнее сначала создать семью, 
стать друг другу опорой. И уже вместе прокладывать 
свой путь в профессии, как команда. 

Сейчас для нас семья – главная опора, источник 
мотивации. Мы самые близкие люди друг для друга. Со 
штампом в паспорте многое меняется. Лукавят те, кто 
так не считает».

Поженились – и стало не до учебы
Дарье 21 год. Она училась в Ивановском колледже 

культуры. Ее мужу Дмитрию – 22, в прошлом году он 
окончил машиностроительный техникум. 

«Все произошло очень быстро. Я с 14 лет говорила, 
что хочу выйти замуж в 18. Мы познакомились в 
2019 году, но особо не общались. Через три года я ре-
шила возобновить общение. И мы даже сами не поняли, 
как начались отношения. За неделю познакомили друг 
друга с родителями. А потом я легла в больницу. Он 
приезжал ко мне постоянно. Стоял под окнами, пото-
му что на тот момент был карантин из-за ковида. И 
как-то вечером мы просто разговаривали по телефону. 
Зашла тема про свадьбу, и я сказала, что хочу замуж. 
Он не стал тянуть и ответил, что пойдем в загс. После 
выписки мы сразу подали заявление. Свадьбу сыграли 
буквально через пару месяцев. 

Сейчас мы оба не учимся. У меня была операция, и я 
взяла академический отпуск. После этого просто забра-
ла документы, потому что училась очно. А когда вышла 
замуж, мы оба пошли работать. И стало не до учебы. Но 
планирую поступать на другую специальность заочно 
или дистанционно. Я считаю, что человек может найти 
время на все, если есть желание. И брак никак не мешает 
построить карьеру.

Незадолго до свадьбы мы начали разговаривать о 
детях. Стали планировать после росписи. Сейчас есть 
небольшие проблемы с моим здоровьем. Но надеемся, 
что очень скоро в нашей семье будет пополнение. На 
данный момент мы женаты три года. А кажется, что уже 
лет 10. Но могу сказать, что отношения в браке стали 
только крепче».

«Проблемы нас только сближают»
Анастасия и Максим в отношениях два года. По-

ловину этого срока они муж и жена. Ей – 21, окончила 
медицинский колледж, сейчас учится в музыкальном 
училище. А Максим зарабатывает для семьи.

«Познакомились мы в 2023 году через друзей. Об от-
ношениях не думали тогда и не хотели. Но в итоге начали 
встречаться. А потом поняли, что хотим быть вместе всю 
жизнь. Да и чего тянуть, если уже все понятно. Решили, 
расписались и сыграли свадьбу. 

Муж работает, а я сейчас учусь. Целый год он 
полностью нас обеспечивал. Мне моментами трудно 
совмещать учебу и отношения, не говоря уже о работе. 
Но недавно я начала осваивать бьюти-индустрию – 
делаю перманентный макияж. Подумала, что работать 
можно на себя. Заниматься чем-то таким, что не будет 
ограничивать меня графиком. Я только начала, поэто-
му клиентов пока не так много. Но какую-то денежку в 
семью уже приношу. Но мы все сами – нам почти никто 
не помогал материально. И было тяжеловато. Все-таки в 
наше время трудно самим подниматься. Но мы со всем 
справляемся. Сохраняем теплые отношения и начинаем 
лучше понимать друг друга в этом плане. Конечно, как и 
в любой семье, у нас бывали и ссоры, и недопонимание, 
в том числе связанные с финансами. Но я думаю, что 
проблемы еще больше нас сблизили». 

«Муж не хотел съезжаться вне брака»
Арине – 20, Микаэлю – 23. Она учится в ИвГУ, он – в 

магистратуре ИГХТУ.
«Мы заметили друг друга на сайте знакомств. Я закан-

чивала 11-й класс, он учился на третьем курсе. Пообща-
лись пару дней, потом увиделись, стали встречаться. Ми-
каэль тогда начал работать, поэтому виделись только по 
вечерам. В отношениях 2,5 года, и на вторую годовщину 
он сделал предложение. Через четыре месяца поженились.

Для меня свадьба – важный и необходимый шаг в 
отношениях. Это знак доверия и показатель того, что все 
не просто так. Я считаю, что с ней нельзя затягивать. Да 
и съехались мы только после свадьбы. Мой муж хотел, 
чтобы все было правильно и постепенно, и не хотел жить 
вместе вне брака. Он считал это неуважительным по 
отношению к моим родителям. 

Часто бывает, что брак у людей строится только на 
любви. В нашем случае это не так. Нам еще и интересно 
друг с другом. Но мы реже видимся, потому что учимся. 
Вдобавок еще и работаем. По большей части, конечно, 
он. А я так, копейки считаю. Но в браке все дается с лег-
костью, если вы разговариваете друг с другом. И не раз у 
нас заходила речь про детей. Если бы финансы позволя-
ли, такого вопроса бы не стояло. Хочется сначала попу-
тешествовать, набраться знаний. И конечно, купить дом 
и отложить детям на будущее. Но я хочу родить не позже 
26 лет. Семья – это опора и мотиватор. Не вижу смысла в 
карьере, если не с кем разделить свое счастье» 

В Государственной думе первое чтение прошел 
законопроект, вводящий понятие «студенческая 
семья». Для таких супругов предлагается 
предоставлять индивидуальный план обучения, 
специальные выплаты и организовывать комнаты 
матери и ребенка в общежитиях и вузах.

Еще студенты, но уже супруги
Как живут, что думают о детях и почему решились на ранний брак 

текст: Александра Виноградова

Им едва за двадцать. За спиной – пара лет отношений, а на безымянных пальцах – уже обручальные кольца. 
Мы поговорили с молодыми семьями и узнали, как они совмещают семью и учебу и почему решили не откладывать брак на потом

В России, по данным Минобрнауки, около 22 тысяч 
студенческих семей, где и жена, и муж учатся в 
колледже или университете. В Ивановской области в 
2024 году было 254 студенческие семьи, в 127 из них 
(ровно половина) воспитываются дети.
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Жизнь может быть другой
– Андрей, в своих соцсетях вы признаетесь, что 

многие помнят вас по разным проектам: холуйские 
шкатулки, деликатесы, «Шуйская водка», ковры, 
обувь, рестораны… Как бы вы сами определили свою 
роль в 90-е?

 – Я был человеком, который старался сделать жизнь 
людей немного лучше, вкуснее и красивее. В то время 
всего не хватало. Продукты по талонам, пустые полки в 
магазинах… Мы пытались это изменить. Привозили де-
ликатесы, открывали магазины с качественной одеждой 
и обувью. Хотелось, чтобы люди почувствовали, что 
жизнь может быть другой.

 – Говорят, за вашими деликатесами в «Еде» стоя-
ли огромные очереди. В чем был секрет успеха?

 – Секрет прост: качество и дефицит. Мы привозили 
то, чего нигде не было. Хорошее мясо, колбасы, сыры. 
Люди были готовы стоять в очереди за возможностью 
купить что-то вкусное и настоящее.

– После продуктового бизнеса вы ушли в ресто-
ранный. «Русский стол» и ресторан «Серов» были 
культовыми местами в Иванове. Почему решили 
заняться именно этим? 

– Я всегда любил хорошо поесть. Хотелось создать 
место, где можно было бы насладиться вкусной и каче-
ственной едой в приятной атмосфере. «Русский стол» 
был больше про демократичную, домашнюю кухню. А 
«Серов» – уже более изысканное заведение. 

Перемены неизбежны
– Многие помнят вас как депутата. Почему вы 

решили уйти из политики? 
– Да, я был депутатом. Когда меня посадили (Прим. 

ред. – Андрей Серов был осужден в 1999 году по тяжкой 
статье), многие думали, что мне дадут большой срок. А 
я вышел через год. Мой рейтинг тогда взлетел в космос. 
После этого мне поступали предложения заняться поли-
тикой, но я отказался. Я разочаровался в политике. 

– Почему? 
– Я увидел, что реальная власть находится не у депу-

татов, а у других людей. Кроме того, меня не устраивали 
методы, которыми пользуются многие политики. Мне 
хотелось заниматься конкретными делами, а не тратить 
время на пустые разговоры.

 – Вы сказали, что ваше время еще придет. Что вы 
имели в виду?

 – Я верю в то, что перемены неизбежны. Через не-
сколько лет мы увидим совсем других людей во власти и 
в бизнесе. Изменится экономическая ситуация, появятся 
новые лидеры. Есть такая фраза: «Тяжелые времена рож-
дают сильных людей. Сильные люди создают хорошие 
времена, хорошие времена создают слабых людей, кото-
рые создают плохие времена». Как вы думаете, на какой 
стадии сейчас находимся мы?

 – Наверное, где-то посередине… А что вы дума-
ете о современной политической и экономической 
ситуации в стране? 

– Вспомните перестройку: больше импорта, люди 
чувствовали перемены. Так и сейчас. А потом как понес-
лось. Вчера ты секретарь райкома, а сегодня никто.

Ерунда всякая и больная спина
– Сейчас вы занимаетесь, как сами выражаетесь, 

«ерундой всякой», а если конкретнее – разработкой 
системы оздоровления. Что это за проект? 

– Сейчас я увлечен темой здоровья и долголетия. 
Разработал собственную систему питания и образа 
жизни, которая позволяет мне хорошо себя чувствовать 
и выглядеть моложе своих лет. Это не просто диета или 
фитнес, это комплексный подход, включающий в себя 
правильное питание, физическую активность, режим сна 
и отдыха, а также позитивное мышление. 

– Почему вы открыли СПА-салон? 
– Я всю жизнь был заморочен насчет здоровья. Что 

ем, что не ем, что пью, что не пью… Мама была недо-
вольна, что я привереда. А потом я превратил это в 
бизнес. Еще в детстве мы с другом ходили в лес и что-то 
готовили на костре. Все над нами смеялись. Но потом 
это стало моим образом жизни, а в перспективе, воз-
можно, и бизнесом. Когда мне было десять лет, я кормил 
всю семью блинами и пончиками. При этом я никогда не 
останавливался на достигнутом результате, а продолжал 
экспериментировать. 

– И этот интерес к здоровому питанию привел вас 
к ресторанному бизнесу? 

– В 90-е я задумался о том, что надо бы открыть ре-
сторанчик. У нас на тот момент было 15 магазинов и три 
фруктовых склада. Во Владимире, Костроме, Ярославле 
этот бизнес бурно развивался. А у нас он был в зачаточ-
ном состоянии. Мы отставали очень намного, и думаю, 
не догнали до сих пор. Я придумал этот бизнес, будучи 
в тюрьме. Я вышел с твердым намерением все поменять. 
Я поменял все – начиная одеждой, заканчивая бизнесом 
и всем остальным. Но когда мы открыли ресторанчик, 
все мои мечты разбились о действительность. Но я 
его создал, мне было интересно, кайфово. Но все это 
произошло благодаря заботе о собственном желудке, от 
желания есть вкусную и полезную пищу.

– Так же произошло и со СПА? Вы говорите, что 
ваш бизнес начался с проблем со спиной. Как так 
получилось? 

– Да, все началось лет 10 назад, когда я увлекся спор-
том. И как это часто бывает, тренеры «запороли» мне 
поясницу. Открою секрет: практически у всех тренеров 
проблемы с поясницей, они считают это вариантом нор-
мы. Я сменил семь тренеров, но результат был один и тот 
же. В итоге я углубился в эту тему настолько, что сделал 
множество открытий, которые, на мой взгляд, медицине 
до сих пор неизвестны.

Открытия медбрата Серова
 – Вы ведь не медик по образованию?
 – Медицинского образования у меня нет, и слава 

богу, иначе была бы точно такая же «прошивка», как у 
всех. Я воспринимаю медицину как применение фар-
макологических средств. Я же занимаюсь чем-то вроде 
альтернативной или нетрадиционной медицины. 

– Что вы имеете в виду под «прошивкой»? 
– Общепринятые медицинские подходы. Они часто 

не учитывают целостность организма, а сосредотачива-
ются на устранении симптомов, а не на поиске и устра-
нении причины заболевания. 

–  В то же время вы прошли обучение…
–  Я оканчивал очень серьезную школу в Краснодаре. 

Массаж в царской России был запрещен, в Европе тоже. 
Запретила его церковь. Так что массаж развивался везде, 
кроме стран, где был католицизм, протестантизм и пра-
вославие. В 30-х годах Сеченов уговорил Сталина, чтобы 
массаж разрешили. У Сеченова был ученик Попов – он 
жив до сих пор, он собрал массаж из различных тех-
ник. Что-то от азиатских массажей, что-то – из тайского 
массажа. Попов профессор, доктор наук. Но сам он не был 
практикующим массажистом. У него было несколько уче-
ников. Один из них – самый любимый – Денис Валерьевич 
Николаенков,  у него я и учился. Он дал мне много теоре-
тических знаний. Я получил сертификат государственного 
образца, там написано «Медбрат по массажу».

– Вы упомянули о своих «открытиях». Можете 
рассказать о них подробнее?

– Я убежден, что 90% наших болезней – это воспале-
ния, а остальные 10% – либо следствия воспаления, либо 
приведут к воспалению. Когда у нас что-то болит – это 
как загоревшийся «чек-индент» в автомобиле. Это сиг-
нал, что пора ехать в сервис. А что делает современная 
медицина с болью? Она ее глушит. Это все равно что ког-
да недобросовестные люди, желая продать неисправный 
автомобиль, гасят «чек-индент», зная, что машине нужен 
дорогостоящий ремонт. Но через некоторое время он 
загорается вновь. То же самое и с анальгетиками. 

– И как вы предлагаете решать проблему? 
– У меня все болезни лечатся движением – важно 

разогнать кровообращение и направить его в нужное 
место. Тогда произойдет фагоцитоз – активизация 
иммунной системы. Об этом еще 120 лет назад говорил 
наш ученый Илья Мечников. 

– Альтернативную медицину часто критикуют и 
называют шарлатанством. Как вы к этому относи-
тесь? 

– Я не называю людей пациентами, с кем занимаюсь. 
Я не медик, я не врач. Я называю их клиентами, я им ока-
зываю услугу. Уверен в том, что бедные лечатся таблет-
ками, а богатые – движением. И это не про социальный 
статус, а про образ мыслей и стиль жизни 

текст: Светлана Иванова

Человек из девяностых
Андрей Серов: «Тяжелые времена создают сильных людей» 

В Ивановской области имя Андрея Серова известно многим. В 1990-е он создал целую торговую империю:  
от магазинов деликатесов «Еда» до завода «Шуйская водка», он стал символом эпохи перемен.  

Мы встретились с предпринимателем, чтобы поговорить о бизнесе, политике, здоровье и, конечно, о духе 90-х. 
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Мы ждём вас по адресу: г. Иваново, пр-т Ленина, 102
Телефон для записи: 8 (800) 777-12-30

Наш сайт: as.clinic

По данным ВОЗ, к 2030 году количество людей с инвалидизирующей потерей слуха может 
насчитывать около 500 миллионов человек. В группе риска не только пожилые люди: порядка 1 
миллиарда молодых людей рискует приобрести потерю слуха из-за длительного воздействия 
громких звуков. Как заметить потерю слуха, чем она опасна и как вернуться к полноценной 
жизни рассказывают сотрудники центров слухопротезирования «Академия Слуха».

КАК ПРОЯВЛЯЕТСЯ ПОТЕРЯ СЛУХА У СЛАБОСЛЫШАЩИХ?
 Страдает разборчивость речи: слабослышащему кажется, что другие люди говорят неразборчиво, приходится часто 

переспрашивать.
 Просмотр телевизора, прослушивание радио или разговор по телефону на громкости, некомфортной для 

окружающих. При этом слабослышащему кажется, что громкость нормальная.

ЧЕМ ОПАСНА ПОТЕРЯ СЛУХА?
 Ухудшается качество жизни: слабослышащему сложно общаться с близкими, он может не услышать сигналы 

опасности, такие как гудок автомобиля, крик или сирена.
 Исследования доказывают, что падение слуха может приводить к ухудшению качества жизни, одиночеству, 

депрессии, ухудшению памяти1.

ЧЕМ ПОМОЖЕТ СЛУХОВОЙ АППАРАТ? И В ЧЁМ ВЫГОДА ИМЕННО ДВУХ 
АППАРАТОВ?
Современный слуховой аппарат повышает разборчивость речи, чтобы без проблем общаться с родными и 
близкими людьми. А два слуховых аппаратов помогают понимать направление звука, усиливают его чёткость и ещё 
больше повышают разборчивость речи!

ЭТИМ ЛЕТОМ АКАДЕМИЯ СЛУХА ЗАПУСКАЕТ ЖАРКИЕ СКИДКИ И ПРЕДЛОЖЕНИЯ:
– 16-канальные слуховые аппараты по акции «Два по цене одного»!
– рассрочка до 18 месяцев!

ТАКЖЕ ДЛЯ ВАС ДОСТУПНЫ ДРУГИЕ НАШИ ПРЕДЛОЖЕНИЯ:
– бесплатная консультация эксперта по слухопротезированию и тест слуха;
– акция 1+1: второй бесплатно на 8-канальные слуховые аппараты;
– рассрочка до 24 месяцев и сервисное обслуживание до 4 лет при покупке по электронному сертификату от СФР!
– ТВ-помощник для просмотра ТВ со скидкой от 66% до 100% при покупке слуховых аппаратов Аурика Атом Р100 и 
Аурика Вита Р1006!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

ЖАРКИЕ СКИДКИ! ДВА СЛУХОВЫХ 
АППАРАТА ПО ЦЕНЕ ОДНОГО, 
РАССРОЧКА ДО 24 МЕСЯЦЕВ! 

Акции «Два по цене одного» и «Рассрочка до 18 месяцев» действуют с 01.06.2025 по 31.08.2025. Другие акции действуют с 01.01.2025 по 31.12.2025. Рассрочка 
предоставляется ИП Мурзинов М. В. сроком от 3 до 24 месяцев. Минимальная сумма рассрочки – 35000 рублей. Максимальная сумма рассрочки не ограничена. 
Досрочное погашение доступно в любое время. Первый взнос – 50%, при предъявлении пенсионного удостоверения может быть снижен до 30%. Рассрочка 
сроком от 3 до 24 месяцев доступна при покупке с доплатой по электронному сертификату СФР. Первый взнос – электронный сертификат. ТВ-помощник можно 
приобрести со скидкой от 66% до 100%. Скидка в 100% предоставляется при покупке 2 аппаратов Аурика Атом Р100w/Аурика Вита Р1006 8 каналов и выше, или 
при покупке 1 аппарата Аурика Атом Р100w/Аурика Вита Р1006 16 каналов и выше.
1 Снижение слуха как основная причина когнитивных нарушений у пожилых пациентов // Авторы: Карпищенко С. А., Щербакова Я. Л., Мегрелишвили С. М. 
Электронное периодическое издание rmj.ru (РМЖ.ру) октябрь 2020.

Список объектов 
улично-дорожной сети 
города, ремонт которых 
запланирован в 2025 году
 ул. Велижская (от ул. Ташкентской до 

ул. Б. Хмельницкого)
 ул. 7-я Минеевская (от ул. Фрунзе до ул. Витебской)
 ул. Витебская (от ул. 7-й Минеевской до завода 

«Профессионал»)
 ул. Кинешемская
 ул. 23-я Линия
 ул. 12-я Березниковская и подъезд к д. 57а 

по Торфяному пер.
 ул. Генерала Горбатова  (ул. 1-я Минеевская – 

ул. 10-я Минеевская) (участок 1)
 ул. Люлина (участок 1)
 ул. 5-й Ударной Армии (от ул. Победы до 

ул. Садовского)
 ул. Генерала Хлебникова 
 ул. Поэта Лебедева (участок 2)
 ул. Поэта Майорова (участок 1)
 шоссе Дуниловское (ж/д переезд – 

хутор Митрофаново)
 платформа «Курьяново» (реконструкция 

улично-дорожной сети в районе автомобильной
 дороги (ул. Кузнецова-разворотное кольцо 
общественного транспорта) г. Иваново)
 капитальный ремонт путепровода через 

железнодорожные пути по улице Зверева
 ул. Маршала Василевского
 платформа «Красная Талка» (реконструкция 

улично-дорожной сети в районе ул. Победы)
 ул. Войкова 
 Платформа «Пустошь-Бор» 

(Реконструкция улично-дорожной сети в районе 
ул. Полка «Нормандия-Неман»)
 автомобильная дорога от дома 45 по ул. Станкостро-

ителей до дома 43, кор. 1 по ул. Станкостроителей 
и участок автомобильной дороги от ул. Станкострои-
телей до дома 45 по ул. Станкостроителей
 ул. Плесская
 ул. Собинова (от ул. Шувандиной до ул. Афанасьева)
 капитальный ремонт автомобильной дороги общего 

пользования местного значения по ул. 2-й Отрадной 
(от ул. 1-й Елочной до ж/д платформы)
 ремонт дороги по ул. Победы
 платформа «Отрадное» (реконструкция улично-

дорожной сети в районе ул. Николая Островского)
 ул. Третьего Авиаотряда
 ул. Чкалова
 межквартальный проезд от ул. М. Василевского, 7, 

до улицы Шубиных, 12
 автомобильная дорога от ул. Станкостроителей 

до дома 11 по ул. Станкостроителей
 3-й этап реконструкции Лежневской
 2-й Северный пер.
 ул. 4-я Минеевская (от ул. Фрунзе до ул. Камской)
 ул. 2-я Запрудная (от ул. Постышева до ул. Смирнова)
 ул. 2-я Стременная
 ул. Первых Маевок (от ул. Носова до 

ул. 1-й Стрелочной)
 ул. 2-я Сельская
 2-й Балинский переулок
 внутриквартальный проезд в 14-м Почтовом 

отделении (дорога-дублер)
 дорога к аэромобильному госпиталю ВДВ 

от Дуниловского шоссе 
 парковка в районе д. 5, 5б по ул. Любимова (Онко)
 ул. Смирнова (ул. Палехская – ул. Лежневская)
 ул. Палехская
 ул. Красногвардейская (пл. Революции – 

ул. М. Рябининой)
 ул. Кузнецова (перекресток Кузнецова – Жарова)
 ул. 2-я Лагерная (от ул. П. Большевикова до 

ул. М. Жаворонкова)
 ул. Короткова (от 3-й до 5-й Сахалинской)
 ул. Лежневская (от автовокзала до ул. Радищева)
 от ул. Постышева до ул. Тверской; ул. Суздальская, 3
 парковка по ул. Красных Зорь
 тротуар по ул. 3-й Минеевской
 пр. Ленина, пр. Шереметевский
 ул. Проездная 
 подъезд к Авдотьинскому мосту
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Станислав
Воскресенский

Туризм становится потихонечку значимой 
отраслью для региона. Во многом это 
происходит из-за роста внутреннего 
туризма в целом в стране. Но и за счет 
того, что инфраструктура, транспортная 
доступность нашего региона улучшается. Из 
главного мегаполиса страны – Москвы к нам 
теперь добраться гораздо проще. Появилась 
нормальная дорога Москва – Владимир, 
заканчивается расширение трассы 
Владимир – Суздаль. Это все дает нам 
доступ к туристическому рынку Москвы, к 
московским семьям, которые могут отдыхать 
в регионе. Это дополнительное подспорье 
для развития туризма в целом»
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НАСЫЩЕННОЕ ЛЕТО
Интересные и яркие мероприятия в Иванове и в малых городах области

Со школьных каникул лето воспринимается многими из нас как время особенное – для отдыха, путешествий, 
интересной и разнообразной жизни. Сегодня зарядиться летними впечатлениями на весь год можно в Ивановской области – 

никуда не уезжая. Малые города готовятся удивить гостей яркими фестивалями и праздниками – на любой вкус. 
Это замечательная возможность ближе познакомиться с нашей удивительной Ивановской областью  

Центр гостеприимства и туризма Ива-
новской области был создан несколько 
лет назад по инициативе губернатора 
Станислава Воскресенского. Это позво-
лило увеличить туристический поток 
и сделать интересным досуг для самих 
ивановцев. Оказалось, что массовые ме-
роприятия могут проходить по-новому и 
современно.

12 июня
Всероссийский марафон 
классической музыки 
«Кантата. Россия»
Юрьевец
Ключевая тема событийного сезона 2025 года – 
масштабное празднование 800-летия 
старинного Юрьевца. Все лето в городе будут 
проходить различные события.
Одно из главных событий большой 
юбилейной программы, приуроченной к 
800-летию города, – концерт Всероссийского 
марафона классической музыки «Кантата. 
Россия». В исполнении солиста Большого 
театра Родиона Паульса и академического 
хора русской песни радио «Орфей» под 
аккомпанемент оркестра народных 
инструментов прозвучат 14 величественных 
композиций. Концерт состоится на 
благоустроенной набережной, с которой 
открывается вид на достопримечательности 
Юрьевца и величественную Волгу. Начало в 
19:00, вход свободный.

19–22 июня
Фестиваль телесериалов «Пилот»
Иваново
В конкурсной программе участники 
киносмотра представляют премьеры 
сериалов – картины с участием российских 
актеров. 

26 июня – 1 июля
XIX Международный кинофестиваль 
«Зеркало. Философия Тарковского»
Иваново, Юрьевец
Открытие фестиваля традиционно проходит 
в Юрьевце – городе, неразрывно связанном 
с Андреем Тарковским и его семьей. 
Анонсировано музыкальное выступление 
Юлии Пересильд и группы «Мандрагора».

28 июня
Международный заплыв «Swimcup» 
в Кинешме
Кинешма
Сотни участников выйдут на старт заплыва 
через великую русскую реку. Три дистанции 
на выбор: 600, 1500 и 5000 метров.

29 июня
Международный заплыв «Swimcup» 
на Рубском озере
оз. Рубское
Название озера, по легенде, связано с 
магической рыбкой Рубушкой, которая 
обитала в водоеме и исполняла 
желания людей, приносив им счастье и 
благополучие. Шесть дистанций на выбор: 
1000, 1500, 3000 и 5000 метров, эстафета 
3х300 метров и 3000 метров в ластах.

Ева Батина, студентка

– В прошлом году ездила с подругами в Гаврилов Посад на праздник 
тяжеловозов. Очень красивые получились фотографии – все потом 
спрашивали, где я их сделала. В этом году у нас целая компания соби-
рается..  

Сергей Овсянников, юрист

– Раньше на день города я старался куда-то из Иванова уехать. А 
сейчас начали делать молодежный фестиваль «Уводь-фест» – и мне 
кажется, это интересно. Артистов приглашают нормальных. Приятно, 
что основные мероприятия проходят на набережной. Да и вообще хоро-
шо, что набережная у нас появилась. 

Ольга Прыткова, пенсионерка

– Я всем говорю: пенсия – не приговор. Наоборот – это время для себя. 
Я с подругой в прошлом году ездила и в Плес, и в Лух. И в этом соби-
раюсь попутешествовать. Хочется доехать до Юрьевца, я не была там 
со студенчества. А в этом году – 800 лет городу и программа интересная 
мероприятий. 

26–27 июля
«Велоночь»

Иваново
Участники путешествуют по знаменитым и 
малоизвестным достопримечательностям 
города, слушают выступления историков 
и архитекторов, смотрят перфомансы. Для 
участия нужен велосипед с фонариком и 
смартфон с наушниками. В каждой колонне 
поедут сопровождающие «Велоночи», чтобы 
помогать вам.

 2 августа
«Праздник русских традиций» 
на родине тяжеловоза
Гаврилов Посад
Красивые пасторальные фотографии 
наверняка заполонят социальные сети 
после поездки в Гаврилов Посад. Главные 
герои праздника – владимирские 
тяжеловозы, уникальная порода 
лошадей. Богатырские животные 
продемонстрируют рысь в русской 
упряжке. Гости смогут полакомиться 
яблоками в сиропе и отведать ароматный 
шашлык, сфотографироваться в стильных 
фотозонах, отдохнуть на стогах сена, 
посмотреть выступления уличных театров. 
В конце дня – атмосферный фолк-концерт 
и яркий салют.

 9 августа
«Уводь-фест» 
и день города Иваново
Иваново
Событие, объединяющее в себе различные 
увлечения и интересы современных 
людей, направления актуальной 
культуры. В программе фестиваля стрит-
арт, современные инсталляции, музыка, 
мастер-классы, танцы под открытым небом, 
а в завершение вечера – праздничный 
фейерверк.

 16–17 августа
Биеннале современного искусства 
«Преображение»
Палех
Палехское искусство, основанное на 
традициях лаковой миниатюры и иконописи, 
вступит в диалог с искусством современным.

 16–17 августа
Трейл «Русская тропа»
Гаврилов Посад
Гаврилов Посад приглашает к себе всех 
любителей бега по пересеченной местности. 

 30 августа
Гастрономический фестиваль 
«Лук-лучок»
Лух
На широкой ярмарке можно будет 
запастись самым ядреным сортом лука 
в стране, записать эксклюзивный рецепт 
от топового шеф-повара и отметить 
окончание лета. Также в программе 
фестиваля: экскурсии по древнему 
поселку, гонки тракторов, диджей-сеты и 
многое другое.

4–6 июля
Книжная ярмарка 
«Читай – отдыхай!»
Иваново. Железнодорожный вокзал 
Любимая ивановцами и гостями города книжная 
ярмарка. Возможность встретиться с известными 
писателями, представителями ведущих издательств 
и пополнить  домашнюю библиотеку книжными 
новинками. Организаторы раскрыли некоторые 
подробности программы  этого года: так, гостей 
ждет писательский эксперимент с искусственным 
интеллектом и стенд «Великие книги Великой 
Победы», посвященные 80-летию Дня Победы.
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Легионеллы в кондиционере – 
на юге, клещевой энцефалит – в Сибири

Инфекции и паразиты, поджидающие в отпуске 

 – Светлана Николаевна, с чего бы вы 
рекомендовали начать планирование по-
ездки с точки зрения здоровья?

 – Прежде всего, с анализа региона. 
Нужно четко понимать, куда именно вы 
едете. Европа, экзотические страны или 
внутренний туризм – это совершенно раз-
ные риски и, соответственно, разные меры 
предосторожности. 

Бактерии из кондиционера
– Давайте начнем с Европы. Какие 

опасности подстерегают туристов в стра-
нах Старого Света? 

– Там, в принципе, схожие с нашими за-
болевания и инфекции. Единственное, на 
что стоит обратить особое внимание, – это 
повсеместное использование кондиционе-
ров. В странах Европы, особенно в южных, 
есть повышенный риск заболеть легионел-
лезом – воспалением легких, вызванным 
бактерией Legionella pneumophila. 

– В чем особенность этой инфекции?
– Возбудитель живет и размножается в 

воде систем кондиционирования, в душе-
вых установках, в бассейнах и других искус-
ственных водоемах. Заражение происходит 
при вдыхании аэрозоля, содержащего бак-
терии. Риск заражения возрастает в плохо 
обслуживаемых кондиционерах. Поэтому я 
рекомендую избегать длительного контакта 
с такими системами.

– То есть дело не в стране, а именно в 
использовании кондиционеров? Можно 
заразиться легионеллезом и в России?

– Абсолютно верно. Чем дольше ис-
пользуется кондиционер и чем хуже за ним 
ухаживают, тем выше риск. Периодическая 
обработка и чистка – необходимая профи-
лактическая мера. 

– Чем опасен легионеллез?
– Это тяжелая форма пневмонии, кото-

рая не поддается стандартной антибактери-
альной терапии. Требуется специфическое 
лечение. Заболевание протекает тяжело, к 

сожалению, в летний период врачи часто 
сталкиваются с такими пациентами. И речь 
идет в том числе о системах кондициониро-
вания в автомобилях. 

– Помимо легионеллеза, какие еще ри-
ски связаны с кондиционерами? 

– Здесь есть несколько проблем. Во-пер-
вых, нарушение температурного режима. На 
улице может быть 30–40 градусов жары, 
а в помещении с кондиционером – 20–23 
градуса. Резкий перепад температуры при-
водит к снижению иммунитета. В резуль-
тате активизируются бактерии и вирусы, 
живущие на слизистых оболочках, и чело-
век заболевает. В такой ситуации часто раз-
вивается ангина или ОРВИ. Поэтому важно 
стараться избегать резких перепадов тем-
ператур.

Прививки и таблетки 
от клещей 

 – Сейчас очень популя-
рен внутренний туризм. Какие реги-
оны России требуют особой подготов-
ки с точки зрения здоровья? 

– Многие едут в Карелию, на Алтай, 
Дальний Восток, Сахалин, не задумыва-
ясь о том, что в этих регионах очень много 
клещей, переносящих серьезные клещевые 
инфекции.

– Насколько опасен клещевой энцефа-
лит в этих регионах? 

– На Алтае или на Дальнем Востоке кле-
щевая инфекция очень агрессивна. Если у 
нас это чаще всего лихорадка и незначи-
тельные изменения в мышцах, то в Сибири 
и на Дальнем Востоке энцефалиты протека-
ют с серьезным поражением центральной 
нервной системы, что приводит к инвалид-
ности и даже летальным исходам. 

– Что вы порекомендуете туристам, 
планирующим поездки в эти регионы?

– Самое важное – вакцинация от клеще-
вого энцефалита. Причем ее нужно сделать 
двукратно с интервалом в один месяц. Если 

поездка планируется в августе-сентябре, 
то сейчас еще можно успеть привиться. Но 
если поездка запланирована на июль, а тем 
более на июнь, уже поздно. Для взрослых 
пациентов старше 18 лет мы можем реко-
мендовать химиопрофилактику (таблетки 
нужно принимать ежедневно, пока сохра-
няется риск заражения). А для детей такой 
специфической профилактики нет. 

– А что насчет дру-
гих клещевых ин-
фекций, таких как 
боррелиоз? 

– Боррелиоз хо-
рошо поддается 
лечению анти-
биот ик ами. 

Кроме того, существует химиопрофилак-
тика как для детей, так и для взрослых. Но 
клещевой энцефалит – это более серьезная 
угроза. 

– Какие еще меры предосторожности 
необходимо соблюдать при посещении 
регионов с высокой активностью клещей? 

– Необходимо носить закрытую одежду, 
использовать репелленты, тщательно осма-
тривать себя и своих близких после прогу-
лок в лесу или парке. 

Экзотические комары
– Перейдем к экзотическим странам. 

Какие опасности подстерегают туристов 
в тропиках? 

– В экзотических странах, особенно в 
странах с тропическим климатом – Египет, 
Турция (в меньшей степени), Юго-Восточная 
Азия, Таиланд, Вьетнам – основную опас-
ность представляют комары. Они являются 
переносчиками многих заболеваний: ма-
лярии, лихорадки Денге, лихорадки Зика, 
чикунгунья и других. 

– Какие меры защиты от комаров вы 
рекомендуете? 

– Прежде всего, использование репел-
лентов, особенно содержащих DEET 

(диэтилтолуамид). Необ-
ходимо носить закрытую 
одежду особенно в ве-
чернее и ночное время, 

когда комары наи-
более активны. В 
помещениях сле-
дует использо-
вать москитные 
сетки на окнах и 

над кроватью. 
– Существуют 

ли вакцины от экзо-
тических заболеваний? 

– От малярии вакцины 
нет. Против лихорадки Денге 

существует вакцина, но ее при-
менение ограниченно. Вакцины 

от лихорадки Зика и чикунгуньи 
находятся в стадии разработки. 
Поэтому основная защита – про-
филактика укусов комаров. 

– Стоит ли принимать про-
филактические препараты от ма-

лярии перед поездкой в эндемичные 
регионы? 

– Вопрос о профилактике малярии не-
обходимо обсуждать с врачом индивиду-
ально. Он зависит от региона, продолжи-
тельности поездки и состояния здоровья 
туриста. Существуют различные препараты, 
и каждый из них имеет свои показания и 
противопоказания. 

– Какие еще риски связаны с поездка-
ми в экзотические страны? 

– В экзотических странах часто встреча-
ются кишечные инфекции, вызванные упо-
треблением некачественной воды и пищи. 
Поэтому необходимо тщательно мыть руки, 
пить только бутилированную воду, избе-
гать употребления сырых овощей и фруктов, 
если нет уверенности в их чистоте. Также 
стоит быть осторожным с уличной едой. 

– Какие общие рекомендации вы бы 
дали туристам, планирующим путеше-
ствие? 

– Прежде всего, тщательно плани-
руйте свою поездку с учетом региона и 
возможных рисков для здоровья. Про-
консультируйтесь с врачом о необходи-
мости вакцинации и профилактических 
мер. Соберите аптечку с лекарствами. И 
конечно, не забывайте о медицинском 
страховании 

текст: Светлана Иванова

СОБЕРИ АПТЕЧКУ В ДОРОГУ: 
 Жаропонижающие и болеутоляющие 
 Антигистаминные 

(противоаллергические) средства 
 Сорбент для кишечника 
 Регидрон 
 Дезинфицирующие средства для 

ротоглотки (например, стопангин) 
 Сосудосуживающие капли в нос
 Бактерицидный пластырь 
 Перекись водорода 
 Запас лекарств, необходимых при 

сопутствующих серьезных заболеваниях 
(в двух разных местах багажа)
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Иванушкиной Юлией Александровной, членом Ассоциации СРО «ОПКД», 

почтовый адрес: 153022, г. Иваново, ул. Велижская, дом 10, кв. 11, эл. почта: yulyaivanushkina@mail.ru, 

тел.: 8-915-825-04-09, реестровый номер 25943, ИНКА 37-13-12, ОГРНИП 318370200005501, выполня-

ются кадастровые работы по уточнению местоположения границы и площади земельного участка с 

кадастровым номером 37:24:040329:13, адрес: Ивановская область, г. Иваново, пер. 6-й Линей-

ный, дом 64. Заказчиком кадастровых работ является Торцева Анастасия Алексеевна, почт. адрес: 

153021, Ивановская обл., г. Иваново, пер. 6-й Линейный, д. 64, тел.: 8-991-374-38-90.  Собрание по 

поводу согласования местоположения границ состоится по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. 

Велижская, д. 10, кв. 11, 08.07.2025 г. в 13ч 00 минут. С проектом межевого плана земельного участка 

можно ознакомиться по адресу:  г. Иваново, ул. Велижская, д. 10, кв. 11. Требования о проведении со-

гласования местоположения границ земельных участков на местности и обоснованные возражения о 

местоположении границ земельных участков после ознакомления с проектом межевого плана при-

нимаются с 06.06.2025г. по 08.07.2025г. по адресу:153022, г. Иваново, ул. Велижская, дом 10, кв. 11.  

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение 

границ: кадастровый номер 37:24:040329:14, адрес: Ивановская обл., г. Иваново, пер. 6-й Линейный, д. 

66; 37:24:040329:3, адрес: Ивановская обл., г. Иваново, пр-д Линейный, д. 7, а также все иные смежные 

земельные участки, расположенные в кадастровом квартале 37:24:040329. При проведении согласо-

вания местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а 

также документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального 

закона от 24 июля 2007г. №221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).
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существует вакцина, но ее при-
менение ограниченно. Вакцины 

от лихорадки Зика и чикунгуньи 
находятся в стадии разработки. 
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– Стоит ли принимать про-
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Какие риски для здоровья несут путешествия? В преддверии сезона отпусков «Рабочий край» обратился за консультацией 
к врачу-инфекционисту, доктору медицинских наук Светлане Орловой
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Корреспондент «РК» Александра 
Виноградова сама умеет расклады-
вать Таро, а потому мы попросили 

ее рассказать: кто и с какими запросами 
приходит к ней на консультации…  

Все началось с колоды
Интересоваться Таро я начала в дет-

стве. Первую колоду получила в подарок 
от мамы – в молодости она увлекалась 
эзотерикой. 

Сначала я гадала только себе. Многие 
предсказания сбывались, и для меня это 
стало хорошим знаком. Я начала гадать 
близким, друзьям, а порой и незнакомым 
людям. Они приходили «от кого-то».

Со временем одной колоды стало 
мало. Постепенно у меня начали появ-
ляться разные Таро: от классических и 
обширных до авторских и тематических. 
Изучать их несложно – зачастую тракто-
вать расклады помогает интуиция.

Каждый ищет свое
Люди просят погадать по самым 

разным вопросам: любовь, финансы, 
работа, здоровье. За помощью приходят 
как женщины, так и мужчины. Но вторых, 
конечно, в разы меньше. Большинство 
ищет через карты пути решения кон-
кретной проблемы. Другим интересно их 
будущее. 

Узнать о грядущей сессии решила 
студентка ИвГУ. Однако развеять тревогу 
не получилось. Карты показали, что нуж-
но готовиться к пересдаче. И не соврали: 
третьекурсница не сдала первый экзамен. 
Впереди ее ждали бессонные ночи за 
подготовкой.

Погадать на личную жизнь как-то 
раз решила воспитательница детского 
сада. Она редко выходила куда-то дальше 
работы и дома. А по Таро любовь поджи-
дала ее совсем рядом – нужно было лишь 
обратить внимание на окружение. Спустя 
время она начала отношения с мужчиной, 
к которому почти каждый день заходила 
за продуктами по пути домой.

Сначала не верила
Через одного я сталкиваюсь со скеп-

тиками, которые просят сделать расклад 
ради интереса – сбудется или нет. Но 
потом они снова приходят с вопросами 
и делятся результатами прошлых гаданий. 

Однажды мне написала девушка и 
сразу обозначила границы: в Таро не 
верит, но хочет понять, как это работа-
ет. Она попросила расклад на будущую 
любовь. Я гадала около сорока минут, 
потому что ее вопросы никак не заканчи-
вались. Интересна была каждая деталь. 
Карты показали, что скоро она вступит 
в долгие отношения с нерусским муж-
чиной-юристом. Клиентка с сомнением 
восприняла расклад. А через несколько 
месяцев она возобновила наш диалог со 
словами: «Вы попали абсолютно во все». 

Обычно гадание сбывается далеко не 
сразу – нужно подождать. И иногда прохо-
дит столько времени, что про расклад за-
бываешь. Но та клиентка про предсказание 
вспомнила. Она рассказала, что действи-
тельно вступила в отношения с грузином. 
И хоть работал он в другой сфере, обра-
зование у него было именно юридическое. 
Девушка все еще ищет объяснение, но уже 
не отрицает: в Таро что-то есть.

Таролог для таролога
На расклады приходят и те, кто не 

понаслышке знаком с картами. Таро в их 
руках – привычный инструмент. Но когда 
нужно погадать себе, они откладывают 
колоду в сторону. 

«Я гадаю на Таро уже несколько лет и 
верю в силу карт. Но считаю, что самому 
себе гадать нельзя, – рассказывает таро-
лог Лиана Манукян. – Когда смотришь на 
расклад, легко запутаться, потерять объ-
ективность. Все-таки на кону мои личные 
переживания. Начинаешь подстраивать 
ответы под то, что хочется услышать, 
под свои надежды или страхи. И смысл 
расклада меняется. Поэтому я обраща-
юсь к другому тарологу, когда появляют-
ся вопросы. Так я получаю более ясные 
ответы. Это честный и понятный способ. 
Иногда со стороны видишь то, что сам 
пропускаешь».

И врачи просят помощи
Вопреки стереотипам, сделать рас-

клад просят не только молодые девуш-
ки. Приходят люди абсолютно разных 
возрастов: и взрослые, и даже пожилые. 
Интересуют их чаще всего темы здоровья 
и работы. 

Одна женщина обратилась с вопро-
сом о том, когда же ей найдут флориста 
в цветочный магазин. Ответ карт был 
нерадостным: помощника найдут скоро, 
но работать он будет спустя рукава. Так 
и произошло: в помощь женщине наняли 
молодую девушку, которая постоянно 

делала ошибки. А через некоторое время 
и вовсе перестала выходить на связь. 

Другая женщина спросила, стоит 
ли ей оставить работу и уйти на пенсию. 
Она поделилась, что денег хватает и без 
зарплаты. Ей уже хочется только занимать-
ся огородом, сидеть с внуками и ходить 
по грибы. Но несмотря на рекомендацию 
осуществить желаемое, с работы женщина 
не ушла, чтобы не подводить коллектив. 

Гадания на здоровье обычно проходят 
иначе. Люди редко делятся подробностями 
своих болезней. Чаще всего они задают 
вопрос мысленно. И этого достаточно, 
чтобы направить расклад. Так, одна жен-
щина вовсе не обозначила проблему, но ее 
мучило внутреннее беспокойство. А когда 
она получила тревожный прогноз, то без 
всякого совета записалась к врачу. 

На расклады приходят даже те, кого 
не ожидаешь увидеть. Познание жизни 
через Таро заинтересовало молодую де-
вушку-терапевта. Она поняла, что ее пре-
следуют различные травмы: то ударится, 
то поранится, то руку вывихнет. И ей 
очень хотелось, чтобы это был какой-то 
знак свыше. Но никакой магической 
подоплеки не оказалось. Девушка была 
чересчур невнимательной, а ее травмы – 
результат обычной неуклюжести.   

Мужчины – только по делу
Женщины всегда задают много уточ-

няющих вопросов. Им важно не только 
что произойдет, но и почему. Мужчинам 

же достаточно получить немного инфор-
мации, чтобы самим проанализировать. 

Однажды поступил запрос на рас-
клад: выбор между семьей и карьерой. 
Мужчина-моряк поделился, что редко 
бывает дома из-за длительных рейсов и 
это стало причиной семейных ссор. Кар-
ты показали, что надо сосредоточиться на 
доме. Но ни грусти, ни разочарования в 
глазах клиента я не увидела. Как будто он 
ждал именно такого исхода. Пророчеству 
решил последовать: спустя время сменил 
работу и погрузился в семью. Позже я 
поняла, что мужчина искал подтверж-
дение своим мыслям. Ему хватило пары 
слов, чтобы убедиться в правильности 
уже сделанного выбора.

Регулярно на гадание приходит юноша, 
который ищет разные способы заработка. 
Он пытался продавать на маркетплейсе, 
управлять интернет-группами магазинов 
и даже писать музыку. Ответ карт неизме-
нен: стоит заняться физическим трудом, 
а не верить в быстрый успех. Каждый раз 
дело молодого человека прогорает, но он 
все равно возвращается с новой идеей. Пы-
тается найти короткий путь там, где нужен 
долгий, непростой труд. 

Скупой платит судьбой
Однако не все клиенты относятся с 

уважением к чужому труду. Бывают и 
такие, кто исчезает после сеанса. Своей 
историей поделилась гадалка Екате-
рина. Она не ограничивается только 
картами Таро и в некоторых вопросах 
использует более серьезные эзотериче-
ские практики. 

«У меня была клиентка, с которой ра-
ботали на протяжении 3–4 месяцев. Она 
заказала ряд сложных работ, требующих 
правильного подхода. Получила резуль-
тат, но не заплатила. А силы, если им не 
сделать подношение, всегда забирают 
свое, – делится Екатерина. –  Прошло 
полгода: человек потерял квартиру, пото-
му что ее обманули мошенники, пережил 
два инсульта, потом потерял работу. Это 
вышло ей серьезным уроком – как не 
нужно делать». 

К Екатерине на гадания чаще при-
ходят мужчины: «Последний год их 70% 
от числа посетителей. Мужчины стали 
обращаться по разным вопросам,  чаще 
всего это касается бизнеса, остальное – 
любовные практики». 

На гадания приходят самые разные 
люди, и у каждого своя история. Кто-то 
ищет любовь. Кто-то хочет понять, что 
делать дальше. Кто-то боится потерять, 
а кто-то устал ждать. И у всех разная 
реакция. Одни уходят с легкостью, 
будто наконец услышали нужные слова. 
Другие – с тревогой, потому что услы-
шали то, что боялись признать. Таролог 
помогает взглянуть на ситуацию иначе: 
принять, отпустить или начать сначала – 
как карта ляжет 

Карты Таро – колода, используемая 
с середины 14 века в различных 
частях Европы для игр. 
С конца 18 века карты Таро стали 
использоваться и для гадания. 
Психолог Карл Густав Юнг писал, 
что «Таро представляют собой некие 
архетипические идеи различной 
природы, смешивающиеся с 
обычным содержимым потока 
бессознательного».

ЖИТЬ – К АК К АРТА ЛЯЖЕТ
С какими проблемами приходят ивановцы к тарологу

текст: Александра Виноградова

В России заметно увеличился спрос на различные эзотерические практики. В частности, выросло число поисковых запросов, 
связанных с обучением гаданию на Таро. «Российская газета» оценивает рынок эзотерических услуг в 2 трлн рублей в год. 

На фоне этого в Государственной думе обсуждаются варианты запрета на рекламу эзотерических услуг, в том числе гаданий на Таро
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Нечаевым Дмитрием Александровичем (№ квалификационного аттестата 37-11-56, 

почтовый адрес: 153000, Ивановская область, г. Иваново, ул. Кузнецова , д. 12,  кв. 32, е-mail: geotop37@yandex.ru, тел. 

89605105515, номер регистрации  в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность – 

14492), выполняются кадастровые работы в отношении земельного участка с К№ 37:24:020402:12, расположенного 

по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. Фрунзе, дом 30.

Заказчиками кадастровых работ является Кучина Ирина Вадимовна и Митягова  Светлана Вадимовна (почтовый 

адрес: город Иваново, улица Фрунзе, дом 30, тел. 89206718604). 

     Собрание по поводу согласования местоположения границы состоится по адресу: Ивановская область, г. Ива-

ново, ул. Кузнецова, д. 8, офис п.2,  «08» июля 2025 г. в 10ч.00м.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: Ивановская область, г. Иваново, 

ул. Кузнецова, д. 8, офис п.2.

Требования   о   проведении   согласования местоположения границ земельных участков на местности и обо-

снованные возражения о местоположении границ земельных участков после ознакомления с проектом межевого 

плана принимаются в течение 30 дней со дня опубликования извещения по адресу: Ивановская область, г. Иваново, 

ул. Кузнецова, д. 8, офис п.2.

Смежные земельные участки, расположенные в кадастровом квартале 37:24:020402, с правообладателями кото-

рых требуется согласовать местоположение границ: участок с К№ 37:24:020402:11, расположенный по адресу: обл. 

Ивановская, г. Иваново, ул. Киевская, дом 13, участок с К№ 37:24:020402:13, расположенный по адресу: обл. Иванов-

ская, г. Иваново, ул. Фрунзе, дом 28, с К№ 37:24:020402:17, расположенный по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 

2-я Минеевская, дом 10/32; участок с К№ 37:24:020402:16, расположенный по адресу: Ивановская область, г. Иваново, 

ул. 2-я Минеевская, дом 12; а также иные лица, права которых могут быть затронуты.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяю-

щий личность, а также документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального 

закона от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

 

ИВАНОВСКИЙ
 

КАЛЕНДАРЬ
90 лет назад в Мордовии родился Юрий Петрович Волков (1935–
2012) – полный кавалер ордена Трудовой Славы. С 1956 г. работал 
водителем Ивановского пассажирского автотранспортного 
предприятия № 1. С 1975 г. – бригадир водителей автомобилей ПАП-
1. Активно участвовал в общественной жизни города. С 1965 г. был 
депутатом Ивановского горсовета.

 
115 лет назад в дер. Долматиха Вичугского района родилась 
Мария Ивановна Виноградова (1910–1990) – ткачиха, инициатор 
движения новаторов в текстильной промышленности, Герой 
Социалистического Труда. В историю страны вошла вместе со 
своей однофамилицей и сменщицей на фабрике им. Ногина – 
Дусей Виноградовой. С 1938 года была депутатом Верховного 
Совета РСФСР 1-го созыва по Середскому избирательному участку 
Ивановской области (по ее инициативе, в частности, город Середа 
был переименован в Фурманов). После войны Мария Виноградова 
несколько раз избиралась депутатом Моссовета. 

100 лет назад (1925) в Париже на выставке декоративных искусств 
и современной художественной промышленности открылся 
советский раздел. Из 183 наград, завоеванных в столице Франции 
советской экспозицией, 10 получили мастера села Палех, а три Иван 
Петрович Вакуров. «Артель древней живописи» была удостоена Гран-
при. После этой выставки начала расти всемирная известность Палеха.

90 лет назад родился Феликс Иосифович 
Каган – кандидат физико-математических наук, 
профессор Ивановского политехнического 
университета, заслуженный работник культуры 
РФ. С 1961 г. работал в Ивановском текстильном 
институте: прошел здесь путь от ассистента до 
заведующего кафедрой прикладной математики и 
вычислительной техники. Он основатель культурно-
туристического центра «Ювента». Совместно с 
композитором В. Гаркави создал цикл песен о 
городах Ивановской области (в том числе «По 
«Золотому кольцу» приезжайте в Иваново»).
 
45 лет назад (1980) в Иванове открыт мемориальный Дом-
музей Бориса Пророкова – народного художника СССР, лауреата 
Ленинской премии и двух Государственных премий СССР.

 
80 лет назад родился Сарват (Вячеслав) 
Мидхатович Бегбуди  – артист цирка,  
народный артист РСФСР. В 1955–1963 гг. имел 
ивановскую прописку (ул. Б. Хмельницкого, 75), 
учился в 58-й школе. В цирке как профессионал 
выступал с 1958 г. 
С 2006-го служит в театре «Уголок дедушки 
Дурова». После смерти в 2007 г. сводной сестры 
Натальи Юрьевны Дуровой – ведущий артист и 
дрессировщик «Уголка Дурова».

 
115 лет назад в Крыму родилась Олимпия Васильевна Лаго (1910–
1974) – доктор медицинских наук, профессор, ведущий педиатр 
страны. В годы Великой Отечественной войны была мобилизована 
в армию, работала в эвакуационном госпитале начальником 
отделения. С 1952 г. работала в Ивановском медицинском институте. 
В 1961–1973 гг. возглавляла кафедру педиатрии педиатрического 
факультета. 

95 лет назад родился Илья Сергеевич Глазунов 
(1930–2017) – народный художник СССР (1980), 
лауреат Государственной премии Российской 
Федерации (1997), полный кавалер ордена «За 
заслуги перед Отечеством». Будучи студентом, 
жил некоторое время в Плесе. После окончания 
института им. Репина кратковременно работал 
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в Иванове учителем черчения. В 1979 г. побывал в Иванове с 
выставкой своих произведений (около 200 работ).

 
110 лет назад родился Анатолий Владимирович Голубев (1915–
1990) – художник-график, выпускник Ивановского художественного 
училища (1935), книжный иллюстратор. Его рисунки знали 
миллионы читателей журналов «Мурзилка», «Веселые картинки», 
они печатались на открытках. Жил в пос. Марково Комсомольского 
района. 

100 лет назад с первой передачей в эфир вышло радио Иваново-
Вознесенска. Организация передач была возложена на сотрудников 
редакции газеты «Рабочий край». Радиостанция была изготовлена в 
нижегородской лаборатории.

90 лет назад родился Владимир Константинович Горшков 
(1935–2010) – доктор технических наук, почетный работник высшего 
профессионального образования Российской Федерации, 
заслуженный деятель науки и техники РФ. Работал на заводе 
«Ивтекмаш», с 1967 г. – в Ивановском химико-технологическом 
институте. В 1987–1990 гг. был ректором Ивановского инженерно-
строительного института.

80 лет назад в Иванове родилась Людмила Николаевна Лисицына –  
почетный архивист России, директор Государственного архива 
Ивановской области в 1976–2008 гг.

95 лет назад (1930) принято правительственное 
решение о создании Иваново-Вознесенского 
медицинского института (ныне Ивановский 
государственный медицинский университет). 
Занятия начались 1 октября 1930 г.

65 лет назад в Иванове родился Аркадий Иванович 
Романов – ветеран ивановской журналистики. В 
1985–1991 гг. возглавлял областную молодежную 
газету «Ленинец», в 1991–2004 гг. – газету «Рабочий 
край». Автор книги об Ивановском интердоме 
«Подари Солнце!» и соавтор нескольких книг, 
посвященных ивановской истории.

 
145 лет назад в Иваново-Вознесенске родился Антон Владимирович 
Думанский (1880–1967) – один из основоположников коллоидной 
химии в России, СССР, Украине. Профессор, член-корреспондент 
АН СССР (1933), академик АН УССР (1945). Интересно, что его 
студенческая дипломная работа «Коллоидальное серебро» 
была благосклонно принята присутствовавшим на защите Д.И. 
Менделеевым. 

 
145 лет назад в с. Тейкове Шуйского уезда родился Иван Петрович 
Виноградов (1880–1955) – один из крупнейших русских хирургов, 
заслуженный врач РСФСР. Путь в медицину начинал в 1905 г. в 
Иваново-Вознесенской больнице для мастеровых и чернорабочих. 
Во время блокады Ленинграда в годы войны был главным хирургом 
города на Неве, прооперировал более 600 наиболее тяжело 
раненных и больных офицеров.

70 лет назад в Иванове родился Юрий Александрович Ильин –  
историк, доктор исторических наук, профессор Ивановского 
государственного университета. Сфера научных интересов – 
советская власть и крестьянство в годы революции, Гражданской 
войны, НЭПа и коллективизации; история рабочего класса и 
промышленности, крестьянства и сельского хозяйства, социальной 
инфраструктуры Ивановской области в 1917–1945 гг.
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Открытое акционерное общество 
«ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНЫЙ ЗАВОД «ИМПУЛЬС»

Место нахождения: Ивановская область, г. Иваново, ул. Свободная, д.2
сообщает о проведении годового заседания общего собрания акционеров

Способ принятия решений общим собранием акционеров: заседание. 

Дата проведения собрания: 30 июня 2025 года.

Место проведения заседания: г. Иваново, ул. Свободная, д. 2

Время проведения заседания: 09-00 ч.

Время начала регистрации лиц, имеющие право голоса при принятии решений общим собранием акционеров: 08-30 ч.

Акционеру для участия в собрании необходимо иметь паспорт, представителю акционера – паспорт, доверенность.

Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право голоса при принятии решений общим собранием акционеров: 

05 июня 2025 года.

Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право голоса по всем или некоторым вопросам повестки дня: обыкновенные.

Повестка дня годового заседания общего собрания акционеров.

1. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности общества, а также распределение прибыли и убытков общества по ре-

зультатам 2024 года.

2. Избрание членов совета директоров общества.

3. Избрание членов ревизионной комиссии общества.

С материалами, предоставляемыми акционерам при подготовке к проведению годового заседания общего собрания акционеров, можно ознакомиться с 

10 июня 2025 года с 9.00 час. до 12.00 час. по адресу: г. Иваново, ул. Свободная, д.2.

Обращаем Ваше внимание, что акционерам, зарегистрированным в реестре акционеров общества, необходимо своевременно предоставлять информа-

цию об изменении своих данных, в том числе адресных данных, данных о банковских реквизитах, регистратору общества - АО «ПРЦ». Филиал АО «ПРЦ» в 

г.Иваново расположен по адресу: 153035, г.Иваново, ул.Лежневская, д. 119, 3 этаж, пом.1002, телефоны: (4932) 90-13-33, 90-13-30. 

В соответствии с п. 16 ст. 8.2. Федерального закона от 22.04.1996 № 39-ФЗ «О рынке ценных бумаг» в случае, если акционер не представил информацию об 

изменении своих данных, общество и регистратор не будут нести ответственности за причиненные такому акционеру убытки в связи с непредставлением 

им информации.

В связи с этим ЗАО «ЭЗ «Импульс» уведомляет лиц, зарегистрированных в реестре акционеров общества, о необходимости обновить свои анкетные данные.

Совет директоров ОАО «ЭЗ «Импульс»
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Жизнь, как в песне
В Иваново выпускник московского архитектурного фа-

культета попал прямо как в песне Андрея Миронова. «Я тог-
да поругался со своей девушкой и поехал в Город невест, – 
вспоминает Сергей Четмарев. – Конец 1970-х, начало 80-х, 
молодость, планы. А про Иваново я вообще ничего не знал, 
был удивлен, что это областной город. Работал поначалу в 
государственных проектных организациях, ездил по всей 
стране. Потом появились частные застройщики, в том числе 
и в Иванове, – работы у архитекторов всегда хватает. Но мне 
хотелось не просто спроектировать дом, а вложить в него 
философию. Наши великие предшественники говорили: мы 
не здание конструируем, а саму жизнь. Какую вы сделаете 
школу, так там и будут учиться – как в казарме или как 
в творческой мастерской. И так во всем. Бисмарк сказал: 
сперва мы строим дом, а потом он строит нас. Вот что такое 
архитектура сейчас».

Иваново может расти ввысь
Сейчас Сергей Четмарев работает в Тюмени – воплоща-

ет идею принципиально новых домов, которые изменят там 
жизнь. Коллеги-архитекторы оценили проект, застройщики 
думают, а автор уверен, что его разработки очень подошли 
бы Иванову. Что же это за дома?

«Это такое многоуровневое здание, допустим, на 
30 этажей, с приватным пространством, – поясняет Сергей 
Четмарев. – Оно разбито на трехэтажные блоки, на каждом 
этаже около 20 таунхаусов от 40 до 150 м2. Они соединены 
не коридорами, а крытыми улицами, которые выводят, на-
пример, в детский городок, в спортивную зону, зимний сад 
или бассейн – все на этажах. На каждом 2000 м2 жилья с 
предусмотренными кладовками, гардеробными вне жилой 
зоны и так далее. 

По мнению многих коллег, в Иванове этот проект мог бы 
перевернуть всю градостроительную концепцию. Наш город 
будто размазан: плотность застройки очень низкая, комму-
никации все растянуты, это повышает стоимость строитель-
ства, длиннющие дороги надо обслуживать, ремонтировать, 
чистить. С населением около 400 тысяч город занимает 
190 км2, такие города считаются не экономичными. А по ста-

рым советским нормам предполагалось оптимальное про-
живание 200 человек на один гектар. То есть наш город мог 
бы разместиться на площади в 20 квадратных километров 
(условно, в прямоугольнике 4х5 км). Альтернатива нынеш-
нему неэффективному расположению – многоуровневые 
дома со всей необходимой инфраструктурой, в том числе и 
удобными дворами. Кстати, в Тюмени в новых районах они  
сейчас благоустроены лучше, чем наша площадь Революции».

Город надо проектировать, как дом
Сам архитектор Четмарев родом с Урала, в Москве 

учился у лучших педагогов, в том числе и у знаменитого 
Ивана Ламцова – новатора советской архитектуры. «Ламцов 
говорил нам, студентам: город надо проектировать, как дом. 
Жилые районы – комнаты, коммуникации и дороги – кори-
доры, промзона – кухня и так далее.  

Иваново могло бы быть очень компактным и вытянутым 
вверх «домом», где машины вообще не нужны. В крайнем 
случае движущиеся тротуары, переходы, электромобили, 
которые перемещаются между этажами – все необходимое 
в пешей доступности. При этом вокруг города природа оста-
нется нетронутой – кому надо, отправятся отдыхать туда 
или в парки. А зачем в городском пространстве много де-
ревьев? Я считаю, не нужно – это не лес. Зелени достаточно 
было бы во дворах, которые при должном благоустройстве 
превращаются в скверы. Так вот такие дома будут дешевле 
обычной пирамидальной застройки – меньше коммуника-
ций, периметров стен, крыши. При этом уровень комфорт-
ности жизни выше во всем». 

Трактор, который тащит в культуру 
Про Иваново, где жил и творил много лет, Сергей Чет-

марев говорит с восхищением. Он привозил сюда столичных 
друзей и с гордостью показывал городскую архитектуру: 
«Они в шоке были, у вас тут есть Веснины – выдающие-
ся архитекторы мирового уровня (здание Банка России), 

есть академик Фомин (университеты на Шереметевском) 
и даже уникальный Голосов (четырехсотквартирный дом). 
У вас такие объекты конструктивизма, что позавидует лю-
бая столица. Кстати, мало кто знает, что, кроме домов пули, 
подковы и корабля, есть еще и трактор. Да-да, это здание 
Дворца искусств. Оно проектировалось как трактор, ко-
торый «затащит страну в светлое, культурное будущее». 
Присмотритесь, и сейчас можно увидеть гусеницы, кабину. 
У нас уникальный город».

Дом-лист и дом-волна
Четмарев спроектировал интереснейшие частные коттед-

жи в Иванове. На них специально приходят посмотреть, как 
на чудо, – совершенно футуристические объекты. Один по-
строен в виде морской волны, набежавшей на берег. «Коллеги 
говорили мне: ты сначала сделал интерьер, а потом вывернул 
его наизнанку, – смеется Сергей Четмарев. – Там все необыч-
ное. Например, главная комната в виде трапеции. Смотришь 
с одного конца – сужается, повернешься – расширяется. Тра-
пеция создает иллюзию пространства: когда стены расходятся, 
противоположная как бы приближается, и наоборот. 

Другой дом в виде подброшенного листочка. Там и сте-
ны, и крыша кривые, есть окна под самым потолком, через 
которые попадает утреннее солнце, а внутри ощущение, 
что стен нет вообще – такая идея. Архитектор создает не 
комнату, а пространство для жизни».

 Центр отстояли – и стало уютно
В Иванове по проектам Четмарева построено немало 

многоквартирных домов. Среди них многоцветный шести-
этажный на Рабочем поселке с большими окнами на верхнем 
этаже. Или воздушный, изогнутый дугой дом на Набережной. 
И Иваново остается в планах и в сердце архитектора.

«Моя дочка приезжала после института работать в Тю-
мень, но задержалась лишь на год. Говорит, город скупой 
на эмоции, а Иваново – теплый и более человечный, что 
ли. Считаю, что это все достижения коллеги – архитектора 
Шахматова. Это он создал в центре такой уютный треуголь-
ник: «Серебряный город», набережная, площади Пушкина 
и Революции. Иваново – не для вида из машины, а для пе-
шеходных прогулок и вдумчивого взгляда. Слава богу, мы 
сохранили центр города. Пришлось побороться с разрабо-
танным еще в 1980-х генпланом, по которому весь старый 
центр города должен быть снесен и застроен панельными 
многоэтажками. А ведь как сейчас тут хорошо и мило» 

изделия и работы любой сложности
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76 ММ
ДВЕРИ  БАЛКОНЫ 

РАЗДВИЖНЫЕ СИСТЕМЫ
ЖАЛЮЗИ  РОЛЬСТАВНИ

пр. Шереметевский, 82
+7 (4932) 37-07-01
пр. Текстильщиков, 80
+7 (4932) 26-16-53

ул. Силикатная, 52

95-10-10
РАЗДВИЖНЫЕ СИСТЕМЫОКНАОКНА

текст: Ольга Хрисанова

СПЕРВА МЫ СТРОИМ ДОМ, 
а потом дом строит нас

Иваново – для вдумчивого взгляда
Сергей Четмарев – архитектор с футуристическим мышлением. Его проекты вполне могли бы быть декорациями 

к фантастическим фильмам. Но тем не менее они реальны, и люди в них живут: и в Иванове, и в других городах по всей стране

«Рабочий край» подготовил серию интервью с ивановскими 
архитекторами. Предыдущие публикации читайте 
в номерах от 4 и 18 апреля, 9 мая 2025 г. 
Архив газеты доступен на сайте rk37.ru.


